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「彰化縣一級海岸防護整合規劃及防護計畫通盤檢討
(1/2)」 

第二階段民眾參與座談會第2場會議紀錄 

一、 會議時間：112年10月24日(星期二)下午2時10分 

二、 會議地點：彰化縣芳苑鄉公所三樓禮堂 

三、 主持人：副分署長張朝恭                  紀錄：陳炳宏 

四、 出列席人員：詳出席人員簽名冊 

五、 主席致詞：(略) 

六、 主辦單位報告：(略) 

七、 座談會簡報：自強工程顧問有限公司（略） 

八、 民眾意見： 

(一)民眾李明忠先生： 

1. 資料裡面溢淹的部分，我相信一定是用實際的狀況去劃設的，但

目前並未看到溢淹的資料，你們現在所提的資料都是潮位時差等，

但沒看到陸地上淹水的範圍，在沒有看到的情況下你們要怎麼去

劃設淹水及預測溢淹的範圍?資料中沒看到，不知道在哪裡可以

查到。 

2. 請問溢淹區會公告嗎?會通知當地鄉村里長，讓居民知道如果有

此災害狀況需提前準備預防嗎? 

3. 我每天早上4、5點會從二林溪出海口走到芳苑海空步道，第四河

川分署花很多錢在堤岸上，改建美化蓋涼亭等，管理不到位的話，

花了很多錢這樣很可惜，例如涼亭裡面都是垃圾，海堤上種的花

草都已經漫到路上了，連走路都受到影響，每天早上看到一群老

人家散步都快被弄受傷了，所以提醒一下，既然做了是否可以定

期巡邏維護，避免意外的發生，會不會更好?尤其是從新街開始

我覺得很漂亮，只是不希望因缺乏管理造成危險或不好的觀感。 

4. 請把颱風時的淹水範圍列入警戒區域內，畢竟颱風會淹水亦跟潮

汐有可能共同作用，遇到退潮怎麼淹也淹不起來，遇到漲潮一定

淹，所以應該將此列入。 
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(二)王功產業觀光發展協會林總幹事煌財： 

1. 既然有劃設溢堤之後的溢淹區，溢淹區內已經發現有這樣現象，

有可能就是潰堤、溢堤或防波堤失效的情形之下，是否可於溢淹

區內建議相關單位設置滯洪池，畢竟為該地區較低之處，如若可

搭配其他單位如縣政府一起設置滯洪池。如王功漁港曾經因暴堤

溢淹，不是因為防波堤失效，而是因為王功漁港是一個缺口，這

已經是現有既定的事實，只要是每月大潮就會溢堤，並非只有暴

潮或超級藍月。這次溢堤有發現64號水門，本身因地理位置，形

成第二道防線，原是為了排出王功海埔新生地的廢水，經引流後

該區變成漁港溢堤之後的海水緩衝區，故讓我們有想法是否可於

低窪區設置滯洪池，當然設置滯洪池並不是第四河川分署權責，

但是否可由本次資料提供相關單位作為設置滯洪池的建議。 

2. 針對剛剛的問題，必須要替第四河川分署講一句話，其實他們已

經很努力了，在舊濁水溪北岸有一段堤頂會有雜草叢生的情形，

建議堤頂道路在規劃施做的時候盡量不要以植草為主，像現在我

們王功地區已經解決整治好了，這樣就很完善了也不會有需要割

草的問題，需要割草也只剩下邊坡而已。堤頂如果不要因為綠美

化用植草的方式，像如二港溪北岸以前是用植草磚，後續的維護

與管理，也可以建置一個海岸認養機制，建議單位可以建立相關

機制及窗口來執行。 

(三)芳苑鄉漢寶村鄭村長鵬豐： 

1. 一個建議漢寶北堤八洲排水出海口，這次的超級藍月有觀察到，

於八洲排水以南轉彎處的南岸那裡，這次海水越堤很嚴重，海水

直接打進來，把原先有拋石處的拋石打到防汛道路上，這個地方

是否應去做加強，因為該處剛好為八洲排水的出海口。 

2. 另外在北堤從八洲排水到漢寶高地的部分，堤頂已經整治好了，

這次超級藍月的狀況，有幾個地方風浪較大時一樣會越堤，這次

張工程司文洲有提案明年是否要再針對堤頂進行更新，是否可以

把海堤墊更高一點? 

3. 建議第四河川分署在堤防建設後，後面的維護及管理也很重要，

像我們漢寶有一段約900公尺，像我們志工的人力雖然沒辦法全

段，但可以進行部分維管，海岸線也是需要大家來認養，第四河
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川分署應該是一個建設的單位，把我們的安全及硬體設施完成後，

後續保養部分由地方認養。第四河川分署也要有提供器具和設備

可以申請，申請之後可以讓社區、地方團體及居民等做認養的動

作。另外建議是否提供一個平台可開放讓企業認養，提供綠能公

司、風機廠商等來認養，或是交由社區或是專業人士做維管。 

(四)芳苑鄉新街村村長洪深泉： 

1. 有一個建議，新街排水出海口兩側海堤有觀景涼亭，是否可以幫

忙建造景觀橋，希望第四河川分署可以幫我們促成。 

(五)彰化縣政府水利資源處郭技士承濂： 

1. 剛剛有提到海堤保護一塊會淹水的情形，之前農委會和經濟部有

推動綠能開發，台17以西的綠能開發是熱點之一，為配合中央政

策有在做出流管制會要求相關廠商要做，所以在滯洪池的部分於

開發者義務負擔部分已經有幫忙解決一些，但除開發廠商之外，

個人的開發行為超過2公頃的部分需提送出流管制計畫，提醒各

位民眾。 

(六)視訊會議-台灣蠻野心足生態協會施仲平研究專員： 

1. 我想請問主管機關，目前盤點出海岸侵蝕的原因為何？ 

2. 簡報中提到的暴潮溢淹跟地層下陷與海岸侵蝕也有一定的關係，

因此想請教主管機關，若海岸侵蝕的原因是發生在海岸防護區內，

貴單位提出什麼管制措施去避免該情況發生？ 

3. 又若是造成侵蝕原因是海岸防護區外如攔砂壩、突堤效應等，主

管機關，又提出了哪些具體方案去解決？ 

4. 就我所知過去的西海岸淤積效應是大於侵蝕的，才會造就鹿港、

安平等沿海港口內陸化，因此希望主管機關能清楚說明造成海岸

線退縮的原因及所規劃的因應做法。 

5. 依照《海岸管理法》第15條第二項「海岸防護區中涉及第十二條

第一項海岸保護區者，海岸防護計畫之訂定，應配合其生態環境

保育之特殊需要，避免海岸防護設施破壞或減損海岸保護區之環

境、生態、景觀及人文價值，並徵得依第十六條第三項規定核定

公告之海岸保護計畫擬訂機關同意；無海岸保護計畫者，應徵得

海岸保護區目的事業主管機關同意。」，意即若海岸防護與海岸

保護有衝突時，以海岸保護為準；目前彰化縣所有海岸線都是
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「一級海岸保護區」，剛剛提到防暴潮、防地層下陷等作法，是

否有與海岸保護區衝突之處？具體案例為何？處理情況又是如何？ 

九、 綜合意見回覆： 

1. 補充說明有關氣候變遷的部分需考慮進一步分析，整個防護計畫

需做滾動檢討。另彰化縣海岸灘地非常大，經團隊分析整體海岸

亦有沖刷、淤積、退縮等現象，因前幾年都沒有較大的颱風，故

從河川帶出來的砂源不多，又海岸砂源補充主要來自河川，彰化

海岸相對會有侵蝕的現象，但有可能亦為階段性的現象。 

2. 有關之前超級藍月的大潮造成這次王功漁港、塭仔漁港嚴重淹水

溢出的現象，本計畫也對本次事件進行分析了解，其相關權責單

位亦會於本計畫詳細列出問題，並於後續與相關機關協調辦理持

續改善作為。 

3. 有關暴潮溢淹的部分，在109年公告50年重現期暴潮水位為+3.29

公尺，因當時以數值模擬颱風情境計算，並非實際量測數值，這

次以水利署設置之芳苑潮位站，蒐集30餘年間的潮位觀測資料進

行重現期距分析，分析結果顯示50年重現期暴潮水位為+3.99公

尺，由於原天文潮所造成之高潮位就有+3.3公尺(今年超級藍月

時期所量測之潮位)，但並未包含因颱風低氣壓所引致的暴潮偏

差，中度以上颱風所致的暴潮偏差(氣象潮)大約會在0.3~0.7公

尺間，依颱風行徑路徑而有不同；另如超級藍月天文潮的周期約

18.6年，再加上暴潮偏差(氣象潮)部分，才會有這麼高的50年重

現期暴潮水位。 

4. 暴潮溢淹的計算是以暴潮水位配合內政部 1*1m DEM(數值地形模

型)計算，得到水位及陸地高程的差值，詳簡報15頁，圖中藍色

深淺即代表淹水範圍及深度。本次依整體海岸管理計畫通盤檢討

指示，需告訴民眾在未有任何防護的情況下最嚴重的淹水潛勢，

另配合既有防護能力來畫設海岸防護區土地範圍，模擬越波淹水

情形。 

5. 本案目前係屬分析階段，後續定案資料會於公聽會公開，並於相

關網站公告電子檔，供民眾參考閱覽。最後函送內政部國家公園

署海岸管理審議會審議核定後，可於內政部及水利署網站下載相

關圖資及檔案。 
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6. 現在重新劃設以海堤保護的情況下可能淹水的範圍作為陸域緩衝

區，且在沒有海堤防護或海堤失效的情況下所造成的淹水範圍，

雖不在防護區劃設範圍內，也會公告相關範圍供民眾參考。 

7. 目前依據成大分析報告，各段海堤高程基本是足夠的，只是有部

分區段在暴潮溢淹的越波量稍高一些，但是所造成的淹水量還在

容許範圍內(0.05CMS)，屬微量越波量，因此堤防高程目前是足

夠的，不過這部分本分署還是會持續監測及納入參酌考量。 

8. 有關法令部分問題，海岸管理法第15條提到，若海岸防護區涉及

海岸保護區，海岸防護措施若會影響海岸生態等問題，需於劃設

時徵得海岸保護區管理單位同意。後續程序於機關協商時，亦邀

請所有海岸保護區的主管單位與會，待於完成海岸防護計畫審議

後，會檢送彰化縣一級海岸防護計畫(第一次通盤檢討)案予相關

單位據以執行。 

9. 彰化地區主要於一級海岸保護區部分，較重要的部分為中華白海

豚，中華白海豚主要是由低潮線以外的範圍，故防護區會與保護

區重疊，此部分後續會送海洋委員會同意。 

10. 另外較關注的部分為彰化地區目前正在爭取海岸濕地，但因還

未公告，若後續公告後亦會邀請濕地管理單位內政部國家公園

署參與海岸防護區畫設，並取得該署同意。 

11. 原則上防護措施亦須爭取相關單位同意後才可公告實施。於整

體海岸管理計畫部分，防護策略需對生態環境等干擾少的方式

做防護上的策略規劃，海岸防護計畫為較上位計畫，會提供指

導防護方針，其具體規劃及設計部分則須依據本海岸防護計畫

公告後所提供之方針執行。 

12. 彰化海岸侵蝕之原因，可由海岸漂砂機制及砂源補充說明，本

計畫索取水利署第三、五河川分署之台中及雲林海岸調查資料

進行數值模擬分析，由於本區水動力推移主要以冬季波流較大，

冬季漂砂方向由北往南，整體優勢漂砂方向像南漂移，由彰化

地區資料顯示近岸地形變遷亦有往南延展之趨勢。彰化地區海

岸近年近岸淤積外海侵蝕，故由台中大甲溪以南之地形變遷資

料顯示補助漂砂大部分被檔在台中港以北；另南邊濁水溪漂砂

則被檔在麥寮工業區，且於大洪水時期由濁水溪沖出之砂源雖
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量大，但因流速大被帶出至水深20m 以外的砂對近岸砂源補充並

未有任何幫助，且於夏季波流由南向北流之力道不足，故濁水

溪補充砂源之貢獻僅對大城段比較明顯；彰化北側因烏溪輸砂

量較少故對北側砂源補充幫助較小。由於上述幾點原因加上近

年並無較大颱風提供河川補充砂源，故於外海呈現侵蝕狀態。 

13. 海岸凸出的結構物會影響海岸的砂源，如台中港防波堤長度已

超出海岸漂砂終端帶影響可能會較大。於因應策略部分，依海

岸管理法第4條所提，海岸侵蝕若為海岸開發所造成，其開發管

理單位須負全責。 

十、 結論： 

1. 今日非常謝謝現場及線上民眾的熱心參與，本次會議各單位及

民眾所提供的意見，請自強工程顧問有限公司錄案參酌納入本

規劃辦理修訂及部份於公部門機關協商時辦理。 

2. 有關王功、塭仔漁港溢淹的部分，會將相關分析內容及說明妠

入本計畫報告中。隨文副知彰化縣政府本權責知悉酌處。並於

公部門機關協商時辦理。 

3. 目前相關海堤後續的維護管理因經費有限，亦提供社區、財團

法人認養，並會協助找尋公部門提供經費，本分署會繼續努力

與地方結合互動並媒合在地企業協助認養方式辦理。 

4. 有關新街海堤建造景觀橋銜接部份，本分署納入後續工程評估

研商。 

5. 本段海岸為行政院列管公告之13處侵淤熱點(北起台中港以南至

濁水溪)，未來本計畫將邀集相關單位會商研討(如彰濱工業區

已依109年彰化一級海岸防護計畫釐清轄管侵淤原因，本計畫亦

將該相關資料納入)，倘未來需做砂源補償時，將於公部門機關

協商時辦理。 

十一、 散會時間：下午3時50分 
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